

PLANTE, Guy, p.m.é., *Le rigorisme au XVII^e siècle : Mgr de Saint-Vallier et le sacrement de pénitence (1685-1727)*. « Collection Recherches et Synthèses », Éditions J. Duculot, S.A., Gembloux (Belgique), 1971. 189 p. \$9.10.

Jean-Guy Lavallée

Volume 28, Number 1, juin 1974

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/303336ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/303336ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Lavallée, J.-G. (1974). Review of [PLANTE, Guy, p.m.é., *Le rigorisme au XVII^e siècle : Mgr de Saint-Vallier et le sacrement de pénitence (1685-1727)*. « Collection Recherches et Synthèses », Éditions J. Duculot, S.A., Gembloux (Belgique), 1971. 189 p. \$9.10.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 28(1), 118–119.
<https://doi.org/10.7202/303336ar>

PLANTE, Guy, p.m.é., *Le rigorisme au XVIIe siècle: Mgr de Saint-Vallier et le sacrement de pénitence (1685-1727)*. "Collection Recherches et Synthèses", Editions J. Duculot, S.A., Gembloux (Belgique), 1971. 189 pages. \$9.10.

L'ouvrage est celui d'un théologien. Il s'agit, en effet, d'une thèse de doctorat en théologie morale soutenue à l'Académie Alphonsienne de Rome. Cependant, l'historien, et plus particulièrement le spécialiste de l'histoire de l'Eglise canadienne, y trouvera son profit. L'auteur y fait preuve d'un véritable et authentique talent d'historien. Il entend donner au deuxième évêque de Québec "la place qui lui revient" et ambitionne, ainsi qu'il l'affirme, "simplement de poser un jalon dans l'histoire de la théologie morale canadienne, en étudiant la pratique du refus de l'absolution si recommandée dans les documents de pastorale de cet Evêque [Mgr de Saint-Vallier]". L'étude de Guy Plante a atteint fort aisément son but; elle a même largement dépassé les ambitions trop humbles, à notre avis, de son auteur.

La bibliographie qui a servi de base à cette étude est impressionnante: elle comprend toutes les sources manuscrites et imprimées accessibles comme, d'ailleurs, les études les plus importantes sur le sujet. Tout au long de l'ouvrage, sources et études — les sources surtout, ce qui n'est pas un mince mérite — sont utilisées aussi judicieusement que savamment. Les nombreuses notes explicatives en bas de pages, souvent fort élaborées, témoignent de la haute valeur de l'esprit tout à la fois critique et analytique de l'auteur. *Le rigorisme au XVIIe siècle* est un ouvrage cohérent, une synthèse remarquable rédigée dans une langue claire, nuancée, parfois même élégante, sans lourdeur, en tout cas, malgré l'aridité et la difficulté du sujet traité.

Après avoir tracé dans ses grandes lignes la biographie de Mgr de Saint-Vallier, et plus adroitement que bien d'autres (A. Rambaud par exemple dans *DBC*, II (Québec 1969): 342-349 et dans *RUL*, IX (1954): 90-108), Guy Plante nous fournit une excellente analyse des œuvres du deuxième évêque de Québec: *Catéchisme, Rituel, Statuts, ordonnances, lettres pastorales, etc.*, ainsi que de leurs sources et du contexte dans lequel

elles ont été produites. Ce n'est pourtant pas en cela que réside la qualité de cette remarquable étude. Son grand mérite — les lecteurs éventuels le découvriront — est d'avoir dissipé à tout jamais le cliché littéraire et journalistique selon lequel la discipline ecclésiastique, dans le diocèse de Québec, — Mgr de Saint-Vallier en est l'auteur — aurait été, dès ses origines, essentiellement caractérisée par le jansénisme, courant doctrinal si important en France à l'époque. En utilisant avec art les plus sûrs critères qu'offre la méthode historique, l'auteur de *Le rigorisme au XVIIe siècle* a montré, hors de tout doute, que tel n'était pas le cas. Au contraire, il a établi que la discipline ecclésiastique élaborée par Mgr de Saint-Vallier pour son diocèse était tout inspirée du rigorisme borroméen qui a tellement marqué la Réforme catholique en France.

Ceux qui cherchent une synthèse historique complète sur l'épiscopat du deuxième évêque de Québec seront sans doute déçus par l'ouvrage de Guy Plante. Son ambition n'était pas si grande. L'étude offre, d'ailleurs, beaucoup plus que ne promet le titre. *Le rigorisme au XVIIe siècle* constitue, malgré son caractère théologique, une telle contribution à la science historique que personne ne peut prétendre étudier l'épiscopat de Mgr de Saint-Vallier sans y recourir. L'ouvrage méritait donc la publication. Il faut savoir gré à Guy Plante de l'avoir produit et à l'Hôpital Général de Québec, ainsi qu'à la Société des Missions-Etrangères du Québec, d'avoir financé ce projet. Après la lecture de cet ouvrage, on est en droit d'espérer que Guy Plante nous en donne d'autres de la même qualité.

Département d'histoire
Université de Sherbrooke

JEAN-GUY LAVALLÉE